

La Clématite

La Clématite des haies ou Clématite vigne-blanche (*Clematis vitalba* L., 1753) est une plante ligneuse grimpante de la famille des Renonculacées.



Photos prises lors de notre Randonnée du 29 juin 2020 : Le Mont Gaussier.

C'est une liane vivace, grimpante aux vigoureuses tiges ramifiées, aux feuilles composées caduques opposées, imparipennées (5 à 9 folioles dont une terminale). Les pétioles ont un fonctionnement de vrilles et lui permettent donc de se fixer à son support. Les rameaux se développent uniquement sur les axes âgés d'un an ou plus. La croissance d'un axe est défini sur une année et la ramification est sympodiale. Les fleurs sont blanc-verdâtre odorantes, le calice est pétaloïde (ressemble à des pétales). Les étamines et les carpelles sont insérés en spirale et l'androcée est polystémone à déhiscence introrse. Les fruits sont des akènes à arêtes plumeuses, c'est-à-dire qu'ils sont surmontés d'un appendice soyeux et persistant longtemps sur la plante lui donnant un aspect caractéristique en hiver.



La clématite en hiver.

La petite histoire :

Cette plante libère par hydrolyse un composé toxique, la protoanémone, qui a une action rubéfiante et vésicante. Cette propriété était utilisée par les mendiants au Moyen Age qui provoquaient sur leur visage et sur leurs mains des exanthèmes, ulcérations d'apparition aiguë, en se frictionnant la peau avec le suc de cette clématite et en entretenant leurs ulcères avec les fruits rugueux afin d'inspirer la pitié des passants. Ils guérissaient ensuite ces affections cutanées en les recouvrant de feuilles de bette.